



Colloque du 2 février 2008 organisé par New Humanity et Fidesco

DU MICROCREDIT A L'ÉCONOMIE DE COMMUNION

Des valeurs pour l'économie

Terres d'Europe et l'économie de communio

par Younès Aberkane, président de Terres d'Europe

Terres d'Europe soutient le projet de l'économie de communion. Pourquoi ?

Terres d'Europe a pour vocation d'œuvrer à une meilleure entente entre les hommes, au respect mutuel des cultures et en particulier a pour vocation d'œuvrer à une meilleure connaissance du riche patrimoine artistique, scientifique, philosophique et spirituel de l'Islam.

Or, dans l'Islam, la dimension économique, la Zakat, est le quatrième pilier, après le Principe de l'Unité, la Prière et le Jeûne. Ainsi le spirituel intègre l'aspect économique. Le terme arabe Zaki provenant de la même origine que Zakat, a plusieurs sens. Il signifie : « pur, vertueux, juste, intègre, qui vit dans la prospérité »¹. Il y a là tout un programme. Si je suis aisé, j'ai le privilège d'exprimer ma reconnaissance de pouvoir vivre une période dans laquelle le divin est mon associé. La Zakat est une obligation : ce n'est pas un acte de charité. On verse au bout d'une année, après avoir fait son bilan financier, 2,5% des bénéfices réalisés.

On voit ici que le principe de l'économie de communion qui intègre une dimension spirituelle, une culture du don, du partage, de la solidarité est en concordance avec le principe de la Zakat.

Terres d'Europe promeut la « Culture du cercle »² induite, par exemple, par la notion de Zakat, cercle de la fraternité, dans lequel chaque individu est responsable, est un maillon complémentaire de l'autre, cercle dans lequel il n'y a ni premier ni dernier, et où il y a nécessairement unité, partage et coopération, contrairement à la culture du triangle basée, elle, sur l'inégalité, la domination du sommet sur la base, la compétition, l'affrontement, le chacun pour soi, et la non responsabilité. Pourtant on sait que le malheur des uns ne peut faire le bonheur des autres, comme on le constate de plus en plus dans notre village mondial, globalisé, au Proche-Orient ou ailleurs.

L'économie de communion peut s'inscrire dans un cercle de fraternité par la notion de réciprocité qu'elle implique.

Le principe des banques musulmanes pour lesquelles un investissement n'a de sens que s'il a un caractère éthique, qui refusent l'usure et qui responsabilisent leurs clients par le partage des risques des pertes comme des profits est appelé à se développer de plus en plus, comme le microcrédit.

¹ D'après « Une approche du Coran par la grammaire et le lexique » Maurice Gloton Editions Al Bouraq Paris 2002.

² Formations Terres d'Europe / META (Management Ethique Traditionnel Alternatif).

L'économie de communion peut également offrir une alternative à un système économique qui semble de plus en plus « marcher sur la tête » pour reprendre l'une des expressions les plus courantes désignant le système financier actuel.

Il nous faut construire ensemble l'avenir pour les générations futures. A la conférence organisée par Terres d'Europe intitulée « Pour un Islam de Paix » tenue à l'Unesco, le Cheikh Khaled Bentounés disait : « Le bien-être humain n'est-il que matériel, lié uniquement à une surconsommation et à un développement effréné ? Ne faut-il pas renouer et enseigner les valeurs nobles et universelles de cet héritage commun de l'humanité ? »³

³ « Pour un Islam de paix » Question de n°126 Albin Michel Paris 2001.